

## 会議録（9月）

平成28年9月16日  
教育委員会会議室

1. 出席委員 教育長 島寄 善真理 教育長職務代理者 菊池 清隆  
委員 松本 学 委員 興梠 瞳 委員 石井 勇

2. 事務局 教育次長 武内 秀元 指導主事 渡木 秀明

3. 書記 教育次長 武内 秀元

4. 報告

(1) 平成28年第3回五ヶ瀬町議会定例会 一般質問について

5. 協議

(1) 教育長職務代理者の指名について

※ 人事案件により、非公開とする。

6. その他

(1) 教育委員辞令交付式について 9月26日（月）8:30～応接室

(2) 第13回「ゆうやけトライアルIN五ヶ瀬」の結果について 161名

(3) 「奥村羊一・小谷健人二人展～20年・ハタチ～」の結果について 343名

(4) 全国中学校剣道大会の結果について

(5) 第6回日象会宮崎支部展について・・・9月18日まで

(6) 第30回五ヶ瀬町体力づくりソフトボール大会の開催について

(7) 第6回五ヶ瀬町フロアカーリング大会の開催について

(8) 五ヶ瀬町立学校オープンスクールの開催について

(9) 第6回馬見原落語会の後援依頼及び開催案内について

(10) 県教育委員と市町村教育委員との意見交換会について

(11) 宮崎県市町村教育委員会連合会研究大会の視察場所について

(12) 町制施行60周年記念写真展について

(13) 教育委員の上半期の報酬及び旅費の支払いについて

### 連絡事項

(1) 教育委員会行事予定（9・10月）について

会議録 午後4時00分開会

教育長 あいさつ

議事録署名委員：石井 勇 委員

Q … Question (質問), A … Answer (回答)

O … Opinion (意見)

E … Explanation (説明)

## 【4 報告】

### 1 平成28年第3回五ヶ瀬町議会定例会 一般質問について

- ① 資料に基づき、教育次長が説明する。

#### 鞍岡中学校廃校の有効活用について（具体的な検討状況を伺いたい）

- ・平成27年度に跡地利用部会を設置し、5回の会議、小学校保護者との意見交換、アンケート調査及び視察研修を行った。
- ・平成28年度は、役場庁舎内の関係部署による会議を2回行った。また、教育委員による視察研修を行った。
- ・五ヶ瀬中等教育学校の5年生5名と意見交換を行った。
- ・今後は、鞍岡地区住民の若手女性数名及び若手男性数名との意見交換を予定している。
- ・町長の答弁では、小学校移転はせず、公民館機能を持たせた複合施設としての活用を考えている旨を説明した。また、年度内には方向性を決めると答弁した。

#### 子育て支援について（保育料無料化や給食費等、思い切った施策を行わなければ町内の人口は増えないのではないか。）

- ・給食費は年間、1200万円程度かかっている。
- ・全国及び県内の状況を説明した。
- ・ここ数年、福祉課において子育て支援について力を入れている。
- ・財源の問題や補助を一度始めたら止められない。
- ・町長の答弁では、補助を導入しない旨の説明を行った。

#### 震災後の復興に向けての取り組みについて（上組小学校校舎及び体育館の復旧は、いつ頃を完成目標にしているのか。）

- ・7月22日に宮崎県教育庁財務福利課の担当が文部科学省の補助が適用できるかの確認を行い、補助が適用になるとの見解を示していただいた。
- ・今後、文部科学省が災害査定を行い、交付決定が出れば工事に着工する。
- ・年度内完成を目指している。

#### (質疑)

Q 1 鞍岡地区住民の動きはどうなのか。また、社会教育施設として考えているなら教育委員会が主導で動いていくことになるが、それでなければ早めに主管課を異動した方が良いのではないか。

A 1 鞍岡地区住民の動きというのは、こちらから働きかけて意見交換するしかないのかなと思っている。最近では、直接的に小学校移転をして欲しいという意見は聞かない。どちらかというと、地域からは行政主導でお願いしたいという

思いがあるように感じている。

二つ目の質問については、教育委員会としても早くから他の課でということで町長を含めて協議させていただいた経緯があり、強く要望したが、他の課の状況も（受け入れが）厳しいようである。当初の予定は、教育委員会が担当するのは7月までであったが、12月までということで動いている。おそらく、それでも（他の課が担当するのは）難しいのかなと考えている。

Q 2 町長の答弁では今年度中に（方向性を）決めるということであったが、例えば12月以降主管課が変わるとなれば、かなり厳しいと思う。教育関連施設であれば、教育委員会でやっていくべきだと思うし、社会教育施設以外で考えているのなら、早め主管課を変えたほうが良いと思う。

行政主導で動くということであったが、本来なら地域からこういう風に使いたいというような意見が出て来るべきだと思うが、こちらの指導なり方向性を変えていかないと、地域の人たちが関わっていないなら、尻っぽみになっていくのではないか。もっと、（鞍岡地区の方にとって）自分達の学校ですよというふうに持つて行ったほうが良いのではないか。

A 2 そういう意味もあって、鞍岡地区の女性グループ、男性グループと単なる意見交換だけでなく、そういった働きかけが出来ればと期待している。ただ、若手だけでは、そのあたりの力がどうなのかなと思う。

今のところは、公民館機能を持たせるという案があるので、社会教育施設になるのではないかと思っている。

五ヶ瀬中等教育学校の生徒からの意見では、学習室が欲しいという意見があった。子供たちが集まって学習する部屋があると良いということで、五ヶ瀬には塾がないので公営塾があると良いという意見もあった。先生方や生徒が講師となって、小・中学生に教える環境があると良いということであった。

他にはスポーツ施設として、ボルダリング等が出来るような屋内の施設が考えられる。

福祉課の方で考えているのは、配食サービス、給食サービス、入浴施設等が上がっている。

具体的な部分は、議会の一般質問で答弁はしていない。

E 1 平成27年度の跡地利用部会で講師を招いて講演をいただいた時に、「何を作るかではなく、何を目指すか」について、我々もそういった思いを持っているが、地区の議員、公民館長、関係課長等で組織して昨年度検討してきたが、こうしたいという意見が強くは出なかった。これ以上意見は出ないので、違う組織で検討してほしいということで、新たに役場庁舎内で検討組織を作つて検討するという方針を打ち出したら、それで良いということであった。

教育委員会の考え方としては、多目的施設という方向性で決まったので、早めに企画課に（主管課を）渡したかったが、（企画課は）町制施行60周年記

念行事等を抱え、手が回らない状況というのを感じたので、便宜上、12月頃までを目途に教育委員会で行っている。地区の若手の方でサークルを作って、自分達はこういう町にしたいというような要望を町に投げかけるような動きが出てくると良いと思っている。

E 2 上組小学校にしても早めにやるようにお願いしているが、国庫補助が出るなら、その補助で整備すると言われている。

Q 3 上組小学校は今、どんな対応しているのか。

A 3 体育館の2階のギャラリー部分のコンクリートが一部崩落しており、ロープを張って、その附近には近づかないようにしている。限定的に使用させており、運動会の練習のみ使用させ、注意事項をしっかり守って使わせている。

Q 4 しゃくなげ住宅の罹災の件で、災害保険には加入していなかったのか。

A 4 入っていると思うが、地震保険は見舞金程度しか出ないようである。

Q 5 子育て支援関係で、給食費の支援は効果としてどうなのか。子育て支援の中の給食費となっており、子育て支援策は色々あるが、一番効果のあるものからやって行った方が良いと思うが、教育委員会では一番効果が大きいと思っているのか。

A 5 議員からの質問の要旨は、大きな目玉がないと人口の目標に達しない、大胆な施策を打ち出さなければ人が入って来ないのではないかということであった。給食費を全額補助したから人口が増えるというのではない。確かに3人とか子どもがいれば、毎月の負担が大きくなるので大変とは思う。全国的には第三子以降の補助というのもある。隣の諸塙村が全額補助している。

保育料の無料化と給食費の補助が再質問で上がってきたが、答弁としてはどちらも導入しないということであった。

Q 6 給食費については、財源の問題で導入しないということであったが、財源はどこを中心に配分するかで変わってるので財源ではなく、効果がどうなのかで判断しないと、本当に効果があるなら導入すべきであるし、まだはっきり効果が見えないなら他の施策なり、他の市町村の効果を見るなりしてからでも良いのではないか。

A 6 実際にやっている自治体の人口増とか、情報収集が必要だと思う。親の立場からして、給食費が無料になったからといって五ヶ瀬町に転入してくるということは考えにくい。

A 6-2 福祉課の子育て支援は、ここ数年充実してきている。これまでになかった町単独での施策を色々導入している。その効果もまだ出てはいないかもしれない。

Q 7 お母さんたちの意見とかはどうなつか。

A 7 町長に就任されて直ぐに、学校や保育所の保護者との意見交換を行い、学校の保護者から給食費について半額でも補助があると助かるという意見があり、導入について予算ヒアリング時に検討した経緯があるが、その時にも導入はないという結論に達した。

## 【5 協議】

### 1 教育長職務代理者の指名について

※ 人事案件により非公開とする。

## 【6 その他】

### 1 教育委員辞令交付式について

#### ① 教育次長が説明する。

- ・石井委員が2期目に入られるので、9月26日の午前8時30分から応接室で辞令交付式を開催する。
- ・9月2日の定例町議会の初日に教育委員の選任について、石井委員の再任と菊池委員の退任に伴う寺本委員の選任が満場一致で可決した。
- ・寺本委員については、10月27日に辞令交付式を行う。

(質疑)

なし

### 2 第13回「ゆうやけトライアル IN 五ヶ瀬」の結果について

#### ① 資料に基づき、教育次長が説明する。

- ・エントリーでは209名であったが、大会当日は161名の参加であった。例年通りの人数であった。
- ・大会記録更新者が5名出た。昨年は9名の大会記録更新者が出た。
- ・スタッフが1名熱中症にかかった。病院で点滴を2本打って、その日のうちに自宅へ帰られた。女子選手が2名、過呼吸になったが、大事には至らなかった。

(質疑)

なし

### 3 「奥村羊一・小谷健人二人展~20年・ハタチ~」の結果について

#### ① 教育次長が説明する。

- ・日数が短かったが343名と大変多くの方に鑑賞いただいた。

(質疑)

なし

#### 4 全国中学校剣道大会の結果について

① 教育次長が説明する。

- ・長野市で開催された。1試合目は香川県の龍雲中学校と対戦し、4対1で負けた。2試合目は、宮城県中田中学校と対戦し、4対1で勝った。結果、1勝1敗で予選リーグ敗退となった。

(質疑)

なし

#### 5 第6回日象会宮崎支部展について

① 教育次長が説明する。

- ・現在開催期間中であり、9月18日までとなっている。

(質疑)

なし

#### 6 第30回五ヶ瀬町体力づくりソフトボール大会の開催について

① 資料に基づき、教育次長が説明する。

- ・10月23日の午前8時30分から開催する。

(質疑)

なし

#### 7 第6回五ヶ瀬町フロアカーリング大会の開催について

① 資料に基づき、教育次長が説明する。

- ・11月13日の午前中開催する。
- ・毎年、協賛をお願いしており、今回も同様に協賛のお願いを行った。
- ・フロアカーリング教室については、10月11日、10月25日、11月8日の計3回開催する。

(質疑)

なし

#### 8 五ヶ瀬町立学校オープンスクールの開催について

① 資料に基づき、教育次長が説明する。

- ・教職員のためのオープンスクールを10月22日に開催する。住宅見学会、五ヶ瀬の教育についての説明会、交流会等を計画している。

- ・例年、教育委員にも参加いただいているので、都合が付く方は参加をお願いしたい。

(質疑)

なし

## 9 第6回馬見原落語会の後援依頼及び開催案内について

- ① 教育次長が説明する。

- ・今回は柳家花緑師匠の独演会を10月25日に開催されるということで、馬見原街づくり協議会から後援依頼と小学生への参加案内をいただいた。
- ・夜の部は有料となるが、午後3時からは無料で小学生を対象に落語を披露してくださるので、小学6年生が参加する。
- ・今回も五ヶ瀬町教育委員会が後援を行っている。

(質疑)

なし

## 10 県教育委員と市町村教育委員との意見交換会について

- ① 教育次長が説明する。

- ・10月31日に開催する。場所は高千穂町と聞いているが、まだはっきりしたことは分からぬ。
- ・昨年までは延岡市で開催されていた。意見交換会後に懇親会もあると思う。改めて参加確認をさせていただきたい。

(質疑)

E1 翌日の11月1日に県の教育委員が五ヶ瀬中学校を訪問する。

10月14日には宮崎県へき地教育研究大会が五ヶ瀬中学校で開かれ、宮崎県の四本教育長が来られる予定である。

## 11 宮崎県市町村教育委員会連合会研究大会の視察場所について

- ① 教育次長が説明する。

- ・11月16日の宮崎県市町村教育委員会連合会研究大会に合わせて、西臼杵郡教育委員会連合会視察研修を17日に行う。
- ・視察場所は、宮崎県立美術館で篠山紀信展が開催されており、篠山紀信展を観覧してはどうか。もう一つは、新富町に図書館が本年4月にオープンしているので、図書館を見てはどうか。館内等の説明を受け、視察をしたいと考えている。

(質疑)

なし

## 1 2 町制施行60周年記念写真展について

### ① 資料に基づき、教育次長が説明する。

- ・9月22日から10月16日まで開催する。9月22日から10月14日まで自然の恵み資料館で開催し、10月15日・16日は五ヶ瀬ドームで開催する。
- ・昭和の合併の頃からの写真を100点ほど展示する。
- ・また、イベントにおいては、教育委員会ブースを設け、昭和の給食である脱脂粉乳と揚げパンを再現し、試食を行う。また、給食レプリカや年表等を展示する。

(質疑)

なし

## 1 3 教育委員の上半期の報酬及び旅費の支払いについて

### ① 教育次長が説明する。

- ・上半期の報酬及び自宅から会場までの旅費を口座へ振り込み、通知する。

(質疑)

なし

## 連絡事項

### 1 委員会の9・10月行事予定

※ 一覧表により次長が説明する。

## 次回の定例教育委員会日程

10月19日（水）午後5時30分 教育委員会において開催する。

閉会時刻 午後4時55分

教 育 長

会議録署名委員

会議録調整者